

QUE MANGERONS-NOUS DEMAIN ?



MESSAGE À FAIRE PASSER

La terre agricole devient une marchandise rare et chère, elle fait l'objet de spéculation économique sans précédent. Ce phénomène est bien évidemment visible au Sud, avec les accaparements de terres à grande échelle. Mais il se décline également chez nous, sous d'autres formes : concentration des terres agricoles, urbanisation croissante, usages non alimentaires, etc. Sans attendre la réaction d'acteurs publics ou privés, il est d'ores et déjà possible d'agir collectivement en tant que citoyens pour défendre l'accès à la terre en Belgique et une production locale et durable pour notre alimentation. Ex. : en parler autour de soi et sur les réseaux sociaux, rejoindre un groupe d'achat solidaire, devenir coopérateur de Terre-En-Vue, etc.

MATÉRIEL NÉCESSAIRE

- Tout le matériel décrit dans cette fiche est disponible via la plate-forme d'outils pédagogiques : <http://www.outilsoxfam.be/>

• Pour la visibilité :

- Bâche « Que mangerons-nous demain ? » : œillets aux 4 coins pour l'accrocher (2m x 3m).
- Roll-up « Que mangerons-nous demain ? » : autoporté (2m x 2m).

• Pour la sensibilisation :

- Outil pédagogique « Stand up ! » pour vous aider à concevoir le stand.
- Affiche A1 « L'accès à la terre : des chiffres qui en disent long » .
- Dazibao : support vierge que vous créez vous-même afin de récolter l'avis des passants.
- Éventuellement, l'illustration d'un cas concret de difficulté d'accès à la terre vécu dans votre province (à créer vous-mêmes ou à prendre dans l'exposition Terres-en-jeu).

TYPE D'ACTIVITÉ

Stand de sensibilisation



THÈMES

- Accès à la terre
- Agriculture paysanne



PUBLIC

Adultes



NOMBRE DE SENSIBILISATEURS

Minimum 2 personnes



DURÉE DE L'ACTIVITÉ

Dispositif opérationnel pendant plusieurs heures



OBJECTIFS

- À la fin de l'animation,
- nous souhaitons que les participants :
- Aient été interpellés par la thématique : accès à la terre et soutien à l'agriculture paysanne
 - Aient pris conscience de leur rôle en tant que citoyens face à ces enjeux agricoles
 - Aient marqué leur intérêt en laissant une trace sur le dazibao (panneau de récolte des témoignages, voir infra)



QUE MANGERONS-NOUS DEMAIN ?

ACCROCHER LE PUBLIC

EN CHANTANT:

ADAPTATION D'UNE COMPTINE



« Savez-vous planter des choux en bio en bio?
Savez-vous planter des choux à la mode de chez nous?
On les plante avec les mains en bio en bio
On les plante sans pesticides en bio en bio
On les plante pour les manger en bio en bio
Savez-vous planter des choux, pas d'effet de mode chez nous! »

LA CHANSON SUR LES PATATES



« Lundi du bio
Mardi du local
Mercredi c'est de l'équitable
Jeudi du bio
Vendredi du local
Samedi c'est de l'équitable
Mais le dimanche c'est jour de fête, c'est de l'agriculture durable! »

EN POSANT DES QUESTIONS OUVERTES AUX PASSANTS:



- Que mangerons-nous demain ?
- Agricultrice, est-ce une espèce en voie de disparition ?
- Combien de fermes disparaissent en Belgique chaque semaine ?
- Connaissez-vous un agriculteur près de chez vous ?
- Et vous, quelle est votre ZAD* ?
(ZAD: Zone À Défendre, plus d'infos ci-dessous)

EN ÉTANT JOYEUSEMENT BRUYANTS:

SOUS LE SLOGAN



« DU CHAMP À L'ASSIETTE, MÊME COMBAT »,
faire un charivari en utilisant des fourches et des fourchettes, et inviter les passants à venir vous rejoindre.

EN INTRIGUANT, EN JOUANT:

Aller à la rencontre des passants, montrer des légumes anciens, des légumes « difformes car non conformes? » et demander aux passants s'ils les reconnaissent, pourquoi pas sous forme de jeux (quiz, relier le légume à son nom, etc.). Ou encore faire un jeu des « sept différences » entre 2 patates (l'une industrielle l'autre biologique) par ex.



[*] ZAD : Zone À Défendre – voir l'action à Haren, <http://haren.luttеспaysannes.be> et le mouvement d'occupation à Notre-Dame-des-Landes <http://zad.nadir.org/>

QUE MANGERONS-NOUS DEMAIN ?

PISTE D'ANIMATION

- **Séquence 1:** Sur la place publique, afin d'être visibles: exposition de la question « Que mangerons-nous demain? » (via roll-up/bâche) et de chiffres interpellants sur l'agriculture en Belgique.
- **Séquence 2:** Accrocher le public (voir supra), notamment en circulant et l'inviter à aller au stand.
- **Séquence 3:** Entamer la discussion avec les passants intéressés, faire passer le message.
- **Séquence 4:** Proposer aux passants de laisser une trace de cette discussion sur le dazibao*. Ils écrivent, dessinent, symbolisent..., directement sur le panneau ou via des post-it. Deux astuces pour inciter le public à participer: 1° ayez déjà affiché vos propres réactions afin que les passants ne se sentent pas « les seuls, les premiers » à le faire et 2° les organisateurs qui arrivent plus tard, pour prendre la relève par ex., participent également. Comme réactions plus spécifiques, vous pouvez demander au public leurs trucs et astuces pour se fournir en légumes locaux par ex. Et ensuite l'afficher au magasin.
- **Séquence 5:** Proposer aux participants des passages à l'action: devenir coopérateur de Terre-En-Vue, rejoindre un groupe de citoyens, consommer des produits équitables, etc. Demandez-leur s'ils souhaitent être tenus informés de nos actions (prévoyez de quoi noter leurs e-mails).
- **Séquence 6:** Grâce au Dazibao, les réflexions des uns et des autres sont rendues publiques pour tout le monde. Elles peuvent donc évoluer et s'approfondir tout au long de l'action.
- **Séquence 7:** Au terme de l'action, le dazibao reflètera l'ensemble de la réflexion du public, qui peut être valorisé ultérieurement, par exemple en magasin.

PROLONGEMENTS POSSIBLES

- Action symbolique illustrant un accaparement de terre/ la concentration foncière
- Promotion de Terre-En-Vue via un événement, www.terre-en-vue.be
- Exposition Terres-en-jeu, accaparer ou cultiver?
- La plantation de patates sur des terrains agricoles menacés
- Créer un listing d'alternatives locales de consommation
- Etc.

(*) Le dazibao, signification: en Chine, affiche rédigée par un simple citoyen, traitant d'un sujet politique ou moral, et placardée pour être lue par le public.
<http://fr.wikipedia.org/wiki/Dazibao>

QUE MANGERONS-NOUS DEMAIN ?

INFORMATIONS À SAVOIR

La terre agricole fait l'objet de spéculations économiques sans précédent qui constituent une véritable menace pour l'exercice de notre droit à un accès régulier, permanent et libre à une alimentation saine et durable. Ce phénomène est bien évidemment visible au Sud, avec les accaparements de terres à grande échelle. Mais il se décline également chez nous, sous d'autres formes (concentration des terres agricoles, urbanisation croissante, usages non alimentaires, etc.).

Nos modes de consommation exercent indéniablement une influence importante sur l'évolution du prix des terres agricoles. En réinventant de nouveaux modes de consommation, nous pouvons déjà limiter fortement la pression que nous exerçons sur les terres du Sud et du Nord.

Il est nécessaire de mettre en place des mécanismes qui garantissent un accès démocratique à la terre pour le monde paysan. Si cela est vrai pour le Sud, cela l'est tout autant pour les paysans belges et européens et pour les populations désireuses de produire leur propre alimentation.

En faisant évoluer, par nos actions, les gestions publique et privée de nos terres agricoles, nous pouvons créer un contexte plus favorable à la résolution des problèmes auxquels sont aujourd'hui confrontés les paysans du Nord et du Sud. En effet, l'établissement de mécanismes de protection des terres agricoles chez nous constituent un fondement légitime sur lesquels les populations du Sud peuvent établir leurs revendications d'un droit d'accès à la terre.

Sans attendre la réaction d'acteurs publics ou privés, il est d'ores et déjà possible d'agir pour défendre l'accès au foncier agricole belge en agissant en collectifs citoyens pour faire évoluer les mentalités et les réalités au niveau local.

Trois thèmes mis en lumière :

La Souveraineté Alimentaire: ambition de recréer un système alimentaire en fonction des attentes de la société et non de sa rentabilité économique à court terme.

L'agroécologie: le modèle de production paysan que nous souhaitons promouvoir.

Le droit à l'alimentation: la considération que l'accès à une ressource naturelle telle que la terre est un droit inaliénable qui doit prévaloir sur les logiques spéculatives dont elle fait l'objet.

RESSOURCES COMPLÉMENTAIRES

- « Que fait-on pousser sur du béton ? », Déclics en ligne n°20, Oxfam-Magasins du monde.
- L'accès au foncier au Sud comme au Nord, Cahier thématique, décembre 2014, O-Mdm.
- Pour un meilleur accès à la terre en Belgique et en Europe, Étude, septembre 2014, O-Mdm.
- Et aussi des vidéos, voir la page campagne « agriculture » de notre site Internet www.omdm.be

QUE MANGERONS-NOUS DEMAIN ?



Sur l'accaparement de terres: « on parle d'accaparement lorsqu'au moins une de ces caractéristiques principales est remplie :

- Impacts négatifs directs sur les droits économiques, sociaux et culturels: violation des droits humains, déplacements de populations, impacts environnementaux, mise en péril du droit à l'alimentation...
- Pratiques des acteurs : absence ou manque d'information en amont du projet et de consultation des populations, manque de transparence dans les transactions, conflits d'intérêts, rapports de force inégaux...
- Cadres normatifs et facilités pour les investisseurs: absence ou manque de réglementation, modification des législations nationales au profit des investisseurs étrangers, manque d'accès à la justice et de possibilités de recours pour les populations, mise en place de services destinés uniquement aux entreprises (infrastructure, bureau unique pour accueillir les investisseurs, modifications fiscales...).

- Autres: productions destinées à l'exportation, productions non alimentaires (agrocarburants), productions OGM. »

(Source : Terres-en-jeu, accaparer ou cultiver?, livret de l'exposition, CCFD-terre solidaire.)

LA COOPÉRATION
BELGE AU DÉVELOPPEMENT **.be**

AOÛT 2016

